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上海新闻

昨天下午3时许，75岁的张阿

姨在豫园街道社区卫生服务中心/

黄浦区老年护理医院接受了仑卡奈

单抗（Lecanemab）新药治疗。这是

继前晚仑卡奈单抗在华山医院开出

国内首张处方后，这一阿尔茨海默

病（AD）新药在全国社区基层医疗

机构的首次正式应用。

筛选严格 改变疾病病程

在现场做用药指导的，是仁济

医院神经内科主任王刚教授，他曾

在瑞金医院海南医院（海南博鳌研

究型医院）主持了全国首例临床应

用阿杜卡单抗新药治疗阿尔茨海默

病的项目。

他介绍，前期在海南临床使用

阿杜卡单抗和仑卡奈单抗治疗阿尔

茨海默病的患者逾100例，且大多

数还处于治疗阶段。总体来看，药

物安全性不错，尚未出现严重并发

症的情况。已经用药一段时间的患

者，可以明显看到对病程起到延缓

作用。

“目前还没有药物能治愈阿尔

茨海默病。”王刚强调，“旨在定向清

除阿尔茨海默病主要致病因素淀粉

样蛋白斑块的仑卡奈单抗，能起到

疾病修饰治疗的效果，也就是让疾

病病程发生改变。”

王刚指出，适用仑卡奈单抗的患

者筛选非常严格，目前仅针对阿尔茨

海默病源性轻度认知损害和早期轻

度痴呆两类病人，且用药前都要经过

PET/CT或MRI影像学的确认——昨

日用药的张阿姨属于第一类。

专属病房 基层首次应用

在豫园街道社区卫生服务中心

9楼，张阿姨躺在认知障碍疗护示

范病区不久前建成的专病病房里接

受治疗。这间病房为2人间，布置

非常温馨，设有心电监护仪、输液

泵、电视机、冰箱等。这样的病房，

在该中心有两间。

豫园街道社区卫生服务中心

主任张扬介绍。在一张“新药输液

就诊流程安排”的表格中，记者注

意到从预约、就诊、检查、入院，再

到用药、出院，都安排了医务人员

专门负责。

据了解，张阿姨的PET及核磁

共振复查会通过绿色通道前往仁济

医院，而药物输注则在豫园街道社

区卫生服务中心就可完成。王刚介

绍，仑卡奈单抗通过静脉输注，每两

周一次，国际上推荐治疗周期是18

个月。患者将在一定时间前往上级

医院，通过神经心理量表、外周血标

志物等检查来评估疗效。

“这是三级医院与基层医疗机

构诊疗联动，实现医疗资源优化利

用的一项重要创新举措。”张扬说。

据悉，当前已有30余位AD患者顺

利完成前期检查，可以使用仑卡奈

单抗，后续有望在豫园街道社区卫

生服务中心接受治疗。

医防融合 呼吁早筛早治

张阿姨的女儿透露，母亲在

2019年出现了重复问同一个问题

的现象，当时还没太在意。去年，张

阿姨遗忘事情的状况变多了，这引

起了家人的重视，并来到王刚教授

门诊处就诊。

王刚表示，近年来，前往神经

内科就诊的AD患者呈现出两个特

征：人数增多，早期患者比例也多

了——在全社会多年对认知障碍

诊治的科普宣教下，中老年人提升

了对早筛早诊早治的意识。“张阿姨

处在病程早期，符合用药标准。我

们也遇到过中晚期AD患者家属表

达用药希望，但很遗憾，这个阶段已

经错过了使用单抗的时机，所以AD

必须要早诊才能早治。”他说。

近年来，豫园街道社区卫生服

务中心率先开展社区认知障碍防治

工作。去年2月，中心和王刚教授

团队联合开设全市首家认知障碍社

区门诊（社区记忆门诊），先后建成

“认知功能障碍疗护示范病区”“老

年认知运动示范点”，组建了MDT

多学科协作团队。

“从社区记忆门诊开设以来，已

累计服务800余人次居民。”张扬

说，“我们还率先在社区65岁以上

老年人免费健康体检中增加脑功能

筛查，累计在1600余名老人早期识

别出近20%认知障碍高风险人群，

有效引导至社区记忆门诊进一步诊

疗及健康管理，其中有30余人通过

绿色通道优先转诊到三级医院进行

及时检查诊断。”

本报记者 郜阳

今天上午，“博物馆WALK：走近

北极”基地生物标本公益科普展活动

在上海紫荆广场启幕，展出了北极

熊、狼、驯鹿等极地珍稀动物标

本。这是上海自然博物馆（上海科

技馆）的珍贵藏品首次走进商圈，

也是文商旅展破圈融合的新探索。

图为活动期间，上海自然博物

馆藏品中心展出的北极熊等具有

较高收藏和研究价值的精美藏品

本报记者 杨玉红 周馨
摄影报道

阿尔茨海默病新药在全国社区基层医疗机构首次应用

筛选严格，仅针对

本报讯（记者 郭剑烽）上海海

关日前对15只海关监管工作用犬

实施考核。此次考核除常规技能

外，还考验监管工作用犬的活体动

物搜检能力以及运用技术手段搜检

危险品能力。

考核模拟旅客行李物品和进出

境邮件两个海关查验场景：要求每

只工作犬在规定时间内，从50只箱

包中排除干扰、精准搜检出15只夹

藏目标物的箱包。在考核现场，工

作犬灵活穿梭在一排排箱包间，仔

细搜索目标，发现疑似物品后卧下

示警。

据了解，2020年前，上海海关

每年通过工作犬搜查的方式，截获

的禁止进境物达1.9万批次，占现场

总截获量的近四成。

为提升工作犬搜检禁限品、危

险品能力，上海海关为工作犬配备

金属探测、可燃物高精检测、有毒

有害气体监测报警等设备。在考

核现场，当携带金属探测设备的26

号工作犬靠近一个黑色行李箱时，

身上的金属探测设备发出“滴滴

滴”的警报声。它随即蹲坐在这个

行李箱旁边并示警。海关工作人

员当场进行开箱查检，发现箱内藏

有刀具一把。

7月起，大家可以在上海浦东

国际机场、虹桥国际机场、吴淞口国

际邮轮港码头、国际邮件处理中心

等海关监管现场看到升级版“国门

小卫士”认真工作的样子。

看着入住20多年的小区因设

施老化衰败引发的问题日益突出，

一群年轻人坐不住了，他们主动举

手，进入了新一届业委会，平均年龄

不到41岁。松江区开元新都小区

“三驾马车”齐心协力，组织动员居

民参与小区治理，破解难题，推动

形成共建、共治、共享的社区。

年轻人请缨走进业委会
开元新都小区2001年建成，

居住着807户、2300余名居民。

“两年前的一天夜晚，我发现

家门口的路灯不亮，拨打了物业电

话报修，却得不到回复。”小区业委

会主任李越回忆。随后，他只好自

己去小区物业管理处登记，随后又

去找居委会反映，等了两个多月才

等来维修师傅。这件小事深深地

触动了李越。从此，他对小区的事

留上了心。

得知小区上届业委会委员相

继请辞的消息，李越和一群有同样

想法的年轻人主动走进了居委会，

申请尽快成立新一届业委会，得到

了属地居委和业主们的支持。“5名

业委会委员平均年龄不足41岁，

这群年轻人干事效率高。”97号楼

业主胡扣网说，有问题很快就能找

到人了，当天就能有回复。

“业委会成立后，党总支牵头

搭建了多个协商议事平台，畅通居

委会、业委会、物业的沟通渠道，也

搭建了三方和居民的沟通桥梁。”

组建了2个业主实名制沟通群，邀

请小区807户业主入群。“居民通

过微信群反映问题，我们及时回

应，随时沟通商量，不让居民们的

提问过夜。”他说，比较容易解决的

问题，居委、业委、物业会第一时间

安排处理；一时难以解决的问题，

会做好解释，告知业主相关问题的

处理办法、流程、时间等，做好沟

通、安抚工作。

上调物业费工作做通了
2022年3月，小区业委会决

定启动上调物业服务费，让物业把

服务标准提上去，而不是总想着通

过降低物业服务水平去平衡不断

上涨的各项成本。

业委会介绍：首先调研了松江

区十多个小区的物业管理服务标

准、收费细则，发现物业服务好的

小区收费都远高于自己的小区；随

后又聘请多家物业公司进入小区

评估，收到了多份报价报告；面向

全体业主发放了《物业服务费调

整的调查问卷》，回收了近500份

有效问卷，结果显示，30%业主支

持“上调50%”、34%业主支持“上

调 65%”、30%业主支持“上调

75%”；同时，小区又聘请了第三

方测评机构对物业服务质量、价

格等进行全方位评估，得到了一

份权威评估报告。随后，业委会

发布了相关报告，提出了将小区

物业服务费上调50%的动议，并

组织召开业主大会。物业费调整

方案顺利通过。

松江区方松街道开元居民区

党总支书记高俊介绍说，党总支牵

头，和业委会一起，把小区划分为

31个片区，按照楼道居民推荐和自

荐，推选组建一支召集人队伍，及

时反馈居民诉求。物业费调价方

案公示后，确实有个别业主强烈反

对，居民区党组织、居委会一对一

或通过开座谈会等方式沟通，从小

区现状、实际困难、政策规定等方

面，细致解释调价的初衷和意义，

最终获得了理解和支持。

“业委会、居委会提出‘问题

不过夜’，我们也主动跨前一步，努

力做到‘解决不拖延’。”世浩物业

派驻该小区的物业经理吴婷介绍，

对于居民反映问题比较集中的“景

观河道污泥恶臭”“绿化带斑秃”等

问题，他们积极协助完成河道清

淤、绿化带调整、补种绿化等工作。

“现在，我们好似住在公园里，

水清岸绿、鸟语花香。”91号业主熊

鹰说，居民们对小区的改变赞不绝

口，也更愿意穿上“黄马甲”为小区

提供志愿服务。

本报记者 杨玉红
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